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新京报讯 （记者张弘）
“这个举报对《中华人民共
和国通用语言文字法》（以
下简称《通用语言文字法》）
断章取义，将这样的问题提
到违法程度，完全是哗众取
宠。”社科院语言所研究员
董琨说。针对百名学者联
名举报第六版《现代汉语词
典》（以下简称现汉）正文部
分内容违法，昨日，“《现汉》
字母词问题专家座谈会”在
商务印书馆举行。

字母词未被禁止使用

在座谈会上，该词典本
次修订主持人之一，社科院
前副院长、中国辞书学会会
长江蓝生表示，《通用语言
文字法》《出版管理条例》等
都没有禁止使用字母词。

“举报的核心是说我们
违反国家语言文字法。《通
用语言文字法》第十一条全
文是，‘汉语文出版物应当

符合国家通用语言文字的
规范和标准。汉语文出版
物中需要使用外国语言文
字的，应当用国家通用语言
文字作必要的注释。’”江蓝
生说，“文字法没禁止使用
字母词，还说了需使用时，
用通用语言文字作必要注
释，《现汉》就是贯彻规定，
用规范的文字给字母词做
解释。”

董琨称，“所谓举报里面
提到的是对第11条断章取义，

后面还有一段话没提到。”

“字母词就是汉语词”

暨南大学华文学院院长
郭熙称，字母词的使用是语
言接触当中的自然现象，《现
汉》收字母词的时候，作为一
个工具书是应该的，因为读
者看到字母词不知道什么东
西，词典如果没收怎么办？
词典收词不等于在滥用字母
词，它只是为语言现象做一

个记录。此外，字母词已进
入了汉语交际系统，它就是
一个汉语词，“对于有一些字
母词，汉语有调整功能，比如
说，最开始我们用 email，用
的汉字是“伊妹儿”，后来用
的是汉字电邮，我们应该相
信汉语的生命力。”

《现汉》第六版由中国
社会科学院语言研究所和
商务印书馆共同修订，收
录 西 文 字 母 开 头 的 词 语
239 条。

■“百余学者举报《现代汉语词典》违法”追踪

“字母词违法”说被指断章取义
社科院语言所研究员董琨称，所谓举报“哗众取宠”；专家称录入字母词方便读者

儿童早教
逐步纳入
公共服务

多部门将联合
推进0-3岁儿童早教

新京报讯 （记者魏铭言）
全国妇联、教育部昨日在京
联合召开全国家庭教育工作
会议，全国妇联副主席、书记
处书记赵东花称，今后一段
时间，各地教育、卫生、妇联
等相关部门将联合推进0-3
岁儿童早期家庭教育，使之
逐步纳入公共服务范畴。

赵冬花坦言，部分家长
在教育理念、认识、方法上
存在偏差，在教育中出现急
功近利、急于求成、盲目从
众等问题；家庭教育与学校
教育、社会教育相比，工作
相对薄弱，发展相对滞后；
家庭教育工作机制、政策和
资源保障较为薄弱，公共服
务还不能满足群众需求。

赵东花认为，妇联应发
挥各级妇女儿童活动中心的
独特优势，为儿童早教提供
公共服务的场地。据悉全
国妇联将组织各级妇联、家
庭教育研究机构开发适应
0-3岁儿童及其家庭不同需
求的早期家庭教育服务产
品；将常规开展的早期家庭
教育活动规范化、项目化运
行，争取以政府购买方式实
现参与公共服务。

本报综合报道 由中
国社会科学院主办、中国社
会科学院日本研究所承办
的“中日关系展望：从历史
走向未来——纪念中日邦
交正常化 40 周年”国际学
术研讨会 29 日上午在京举
行，前国务委员、中日友好
协会会长唐家璇、日本驻华
大使丹羽宇一郎、中国社会
科学院常务副院长王伟光
以及副院长武寅、原日本驻
华大使谷野作太郎等国内
外 200 余名嘉宾、专家与学
者出席了此次会议。

中方正调查核实
有关情况

唐家璇表示，27日发生
的“日本驻华大使丹羽宇一
郎所坐车辆被阻拦，车头国
旗被夺走”事件，不是理性
的爱国行为。唐家璇指出，
这种行为不代表中国广大
民众的愿望和想法。中国
民众绝大多数是有理性的，
希望中日关系健康友好发
展。当前，中方有关部门正
在调查核实有关情况。

今年是中日邦交正常

化 40周年，也是中日国民友
好交流年。唐家璇指出，当
前正值中日关系的多事之
秋，对发生这样的事件深表
遗憾，但是对两国关系未来
也满怀信心，深信中日关系
长期健康稳定发展，符合两
国政府和人民的共同愿望
和根本利益，更是国际社会
的普遍期待。

中日要做到“三要
三不要”

唐 家 璇 表 示 ，今 年 以

来，两国关系中的新老问题
相继升温，尤其是由日本方
面某些反华势力“购岛”引
发的冲突不断发酵，给两国
关系带来了严重干扰。唐
家璇强调，为了防止突发
事件升级失控，影响两国
关系大局，中日两国要做
到“三要三不要”：即，要承
认争议而不要否认争议，
要搁置争议而不要激化矛
盾，要多做有利于稳定的
事，而不要采取使事态复杂
化 和 扩 大 化 的 单 方 面 行
动。为了努力使中日关系

回归健康的发展轨迹，中日
双方要努力做到以下四点：
增进互信、深化合作、扩大
交流、开拓视野。

日本驻华大使丹羽宇
一郎在研讨会上致辞时表
示，中日两国应进行紧密的
沟通，不应让个别问题影响
中日关系大局。为了长久
的和平和友好而进行合作
是日中两国唯一的选择。
据称，这是日本驻华大使馆
车辆被拦截后，丹羽宇一郎
首次在公开场合现身并发
表言论。

唐家璇谈日大使车旗被夺
称不代表中国广大民众愿望，非理性爱国行为；事发后丹羽宇一郎首次在公开场合现身

8月9日，工人在没有防护的情况下从事着繁重的体力劳动。近日，有网友发帖称“湖北荆门市牌楼镇一家石膏厂雇佣智障
人员做事，不给工资，吃的是清水面条。”昨日，荆门市掇刀区网络办在荆门论坛实名回复该事件称：区人社局接到举报后立即进行
调查。经查该企业并未限制工人人身自由，不存在强迫劳动，但存在用工不规范、拖欠工资、生产生活条件差问题。调查组于8月10
日责令该公司停产整顿。该公司结清所有工人工资。除有2人于8月12日结清工资回家外，其余9人均由企业负责食宿，警方核实
身份住址，由相关部门护送回家。 艾曦 摄

疑用智障工
石膏厂停产

川一煤矿
瓦斯爆炸
50人被困

事发时井下矿工
120余人，约70人升井

据新华社电 来自国
家安全监管总局的消息说，
四川攀枝花一座煤矿 29 日
17时发生瓦斯爆炸事故，初
核 50 人被困井下。发生瓦
斯爆炸事故的是四川省攀
枝花市西区正金工贸公司
肖家湾煤矿。目前，抢险救
援工作正在紧张进行。

按照国务院领导同志
指示精神，正在山东调研的
国家安全监管总局党组书
记、局长杨栋梁立即部署，
要求四川煤矿安监局配合
地方政府全力组织抢险救
援，科学制定救援方案，千
方百计抢救被困人员，严防
发生次生事故，并进一步核
清事故情况及被困人数。

又讯 据央广报道 29
日下午，攀枝花市肖家湾煤
矿发生一起安全生产责任事
故，事故发生时井下作业矿
工 120 余人，截至 21 点半成
功升井 70人左右，目前井下
仍有约50位矿工等待救援。


